

LA MAISON-DIEU

N° 185

INITIATION CHRÉTIENNE DES ADULTES

SOMMAIRE

Paul de CLERCK	<i>Un seul baptême ? le baptême des adultes et celui des petits enfants</i>	7
Louis-Marie CHAUVET	<i>Étapes vers le baptême ou étapes du baptême ?</i>	35
Dominique LEBRUN	<i>Initiation et catéchuménat : deux réalités à distinguer</i>	47
Odette SARDA	<i>Baptême des enfants en âge de scolarité. La situation en France</i>	61
André FAYOL-FRICOUT Gérard VIEIRA David N. POWER	<i>La mise en œuvre du rituel de l'Initiation chrétienne des adultes</i>	85
Damien SICARD	<i>Reconnaissance du baptême : perspectives œcuméniques ..</i>	777
Comptes-rendus	131

LA MAISON-DIEU

N° 185

INITIATION CHRÉTIENNE DES ADULTES

SOMMAIRE

7	Les petits enfants ... le baptême des adultes et celui du seul baptême ?	Paul de CLERCK
25	Étapes du baptême ? ... Étapes vers le baptême ou	Louis-Marie CHAUVET
47	deux réalités à distinguer ... initiation et catéchisme :	Dominique LEBRUN
61	La situation en France ... de sécularité. Baptême des enfants en âge	Odette ZARDA
85	de l'initiation chrétienne des adultes ... André FAYOL-FRICOULT	André FAYOL-FRICOULT
113	Reconnaissance du baptême perspectives européennes	Gerard VIEIRA
131	Comptes-rendus	David N. POWER

La Maison-Dieu, 185, 1991, 5-6

INITIATION CHRÉTIENNE DES ADULTES

CE premier numéro de 1991 est entièrement consacré à l'initiation chrétienne des adultes. Ce sujet n'avait-il pas déjà été trop abordé dans la revue (cf., entre autres, les n^{os} 132, 152, 163, 168) ? Sachant qu'après une quinzaine d'années d'utilisation, l'adaptation francophone du rituel de l'Initiation chrétienne des adultes connaîtra bientôt une édition définitive, le temps a semblé venu de confronter la réflexion à la pratique et de prendre, en certains cas, des positions pour une part nouvelles.

Deux articles mettent en relief la fécondité de la notion d'Initiation. P. De Clerck (Un seul baptême ? Le baptême des adultes et celui des enfants), précise les deux modèles de l'initiation chrétienne, pour les adultes et pour les enfants, et plaide pour leur nette distinction et la valorisation de leur différences. Il prend ainsi position quant à la norme du baptême et situe une série de propositions pastorales émises ces dernières années. Il regrette, par exemple, que la confirmation des adultes soit souvent reportée et cela par similitude avec l'initiation des enfants, c'est-à-dire, aujourd'hui, par habitude.

L.-M. Chauvet (Étapes vers le baptême ou étapes du baptême) se demande si les étapes du catéchuménat font partie intégrante du baptême ou constituent simplement sa préparation ;

la notion d'initiation lui permet d'éclairer le débat et de répondre, non sans nuances, qu'il s'agit d'étapes du baptême.

D. Lebrun (Initiation et catéchuménat : deux réalités à distinguer) a repéré un glissement opéré lors de l'élaboration des nouveaux rituels ; la recherche de ses causes le mène à une heureuse clarification des notions.

Plusieurs descriptions de la pratique actuelle montrent l'accueil très positif réservé aux nouveaux rituels destinés à faire les chrétiens, les découvertes réalisées sur le terrain et les questions qui demeurent.

Pour la France, O. Sarda (Baptême des enfants en âge de scolarité) montre l'utilisation croissante du rituel du baptême des enfants en âge scolaire et l'intérêt d'avoir mis à la disposition des communautés, en l'adaptant, ce chapitre du rituel romain ; A. Favol-Fricout (La mise en œuvre du rituel. 1. En France) décrit la progression du catéchuménat, et le bénéfice qu'en retirent catéchumènes et accompagnateurs. Le regard porté par Gérard Vieira (2. Au Sénégal) sur le catéchuménat dans une région de l'Afrique permet de mesurer les ressemblances et les originalités par rapport aux situations françaises. Enfin, la situation outre-Atlantique décrite par David N. Power (3. Aux États-Unis) met en relief l'imbrication des enjeux concrets dans des pays de pluralisme religieux ; l'expérience a mené, par exemple, à proposer aux baptisés en marge de l'Église, des démarches pénitentielles correspondant aux célébrations prévues pour les catéchumènes.

D. Sicard (Reconnaissance du baptême : perspectives œcuméniques) montre comment la question du baptême se pose aujourd'hui en contexte œcuménique. Souvent au départ des rencontres entre frères séparés, elle a mené, aussi, à des actes de reconnaissance réciproque.

A lire cet ensemble, on constatera combien l'initiation chrétienne est encore une grande nouveauté dans la conscience ecclésiale ; l'Église est en voie d'assimiler les biens qu'elle s'est donnée lors du dernier concile.

Un grand regret, cependant, celui de devoir renvoyer, faute de place, à une livraison prochaine une longue et très sérieuse étude de Jean-Pierre Gaillard sur les prières du Rituel romain.